



**Universidad Católica de Santiago de Guayaquil**

**Examen Complexivo**

Previa a la obtención de grado de

**Ingeniería en Administración de Empresas Turísticas y Hoteleras**

**Título:**

**EL TURISMO RURAL Y SUS IMPACTOS POSITIVOS  
EN EL DESARROLLO DE LAS COMUNIDADES CAMPESINAS**

**Elaborada por:**

Angélica María Troya Gilces

**Coordinador del Proceso de Titulación**

Ing. Eduardo Guzmán Barquet, Mgs

Guayaquil, 28 de Abril de 2015

## Contenido

EL TURISMO RURAL Y SUS IMPACTOS POSITIVOS EN EL DESARROLLO .....	2
DE LAS COMUNIDADES CAMPESINAS.....	2
Resumen .....	2
Abstract.....	3
Introducción: .....	4
El Turismo rural método de diversificación económica para las comunidades campesinas .....	7
Nueva alternativa de turismo para los habitantes de las ciudades .....	8
El intercambio cultural en el turismo rural .....	10
El Turismo Rural como aporte a la exhibición de la riqueza tradicional de un país al resto del mundo .....	10
Conclusiones:.....	13
BIBLIOGRAFIA .....	15

# **EL TURISMO RURAL Y SUS IMPACTOS POSITIVOS EN EL DESARROLLO DE LAS COMUNIDADES CAMPESINAS.**

## **Resumen**

Ecuador cuenta con asombrosos lugares fuera del perímetro urbano que albergan belleza paisajística, habitantes gentiles y amables, un cúmulo de tradiciones y costumbres que atraen a turistas nacionales y extranjeros. Es necesario conocer cuáles son los aportes positivos que reciben los habitantes de éstos lugares y cómo el incremento del flujo del turismo rural influye en un aumento del nivel de vida de dichas comunidades, se vuelve en un eje desarrollador de intercambio cultural y económico y a su vez se convierte en una alternativa de turismo para los habitantes de las ciudades cercanas.

**Palabras claves:** tradiciones, costumbres, turismo rural, comunidades.

## **Abstract**

Ecuador owns amazing places outside the urban perimeter which have beautiful landscapes, gentle and kind people, a huge amount of traditions and customs that become the main attraction for international and national tourism. It is important to know which are the principal positive contributions that local inhabitants receive and how rural tourism influences in the advance of life status in these communities, its role in development of cultural and economic exchange and at the same time gives a different tourism alternative for people living in the closest cities.

**Key words:** traditions, customs, rural tourism, communities.

## **Introducción:**

El turismo rural conforma las actividades realizadas por los turistas en un lugar localizado fuera del ámbito urbano, en medio de la naturaleza en localidades generalmente habitadas por comunidades pequeñas.

Como indica Gonzales (2008): El Turismo Rural es una actividad turística que se realiza en un espacio rural, habitualmente en pequeñas localidades (menores a los 1.000 o 2.000 habitantes) o fuera del casco urbano en localidades de mayor tamaño. Las instalaciones suelen ser antiguas masías y caseríos que han sido reformados y adaptados, y son dirigidos familiarmente y ofrecen un servicio de calidad, en ocasiones por los mismos propietarios.(p.4)

En éstos espacios se pueden realizar una amplia gama actividades que comprenden entre otras: Kayaking, excursionismo, avistamiento de aves, biking, rafting, pesca y caza, canopying, cabalgatas, senderismo, etc.

De acuerdo a Gonzales (2008) el turismo rural se divide de la siguiente manera:

1. Agroturismo, cuya finalidad es mostrar y explicar al turista el proceso de producción en los establecimientos agropecuarios. El agroturismo se caracteriza por la participación de los turistas y visitantes en los procesos productivos del campo y por el contacto con la familia de los agricultores.

2. Pesca y caza también son actividades propias del turismo rural, pero los visitantes pueden no manifestar interés por los procesos productivos del agro, lo mismo sucede con el turismo religioso, esotérico o de otro tipo: las motivaciones de los turistas pueden estar alejadas de lo agrario, pero están en una zona rural e interactúan con la

población residente que es beneficiaria de la actividad y entonces se habla de turismo rural.

3. Turismo de estancias, cuyo atractivo consiste en el estilo arquitectónico, parques, carruajes de los establecimientos.

4. Rutas Alimentarias.

5. Turismo Deportivo.

6. Ecoturismo. Posee un enfoque para las actividades turísticas en el cual se privilegia la sustentabilidad, la preservación y la apreciación del medio (tanto natural como cultural) que acoge a los viajeros.

7. Etnoturismo: Busca esa necesidad de los turistas por rescatar esas culturas ancestrales, dentro de su propio paradigma, encontrar esas claves milenarias que transportan a los orígenes del ser humano en este mundo, que se encuentra en la búsqueda de vestigios históricos que logren encadenar recuerdos rotos por el mismo hombre. (p.4)

Una nueva modalidad consiste en que los turistas se adentren en la costumbres de los habitantes de dichas localidades y, de mano de los campesinos aprendan de actividades cotidianas para ellos, y cómo realizarlas, Algunos ejemplos son: cosechar los frutos de la tierra, preparar cierto alimento típico, aprender de los ciclos de las plantas, chamanismos, alimentar animales, sembrar plantas, elaboración de artesanías, etc.

Dicha modalidad concuerda perfectamente con la definición de la Secretaría de Turismo de México (2005), acerca del Turismo rural como:

El segmento que brinda al turista la oportunidad de convivir con comunidades rurales para conocer y aprender otras formas de vida, en sus aspectos cotidianos,

productivos y culturales, sensibilizándolo sobre el respeto y valor de la identidad cultural de las comunidades y pueblos (p.14).

Dichas actividades se encuentran en su mayoría lideradas por guías de la zona, que cuentan con el conocimiento del lugar visitado y pueden asistir de la mejor manera a los turistas. Para ello hacen uso de los recursos que le rodeen y de la riqueza cultural y tradicional que posean. Entre ellos resaltan muchas personas impulsadas por el amor al lugar de donde vienen y por el afán de mostrarle al mundo lo que la naturaleza les provee diariamente.

Como señala Souza (2012):

Se comprende al turismo rural como una modalidad de turismo no determinado y dinámico y se entiende el surgimiento del turismo en el mundo como una posibilidad de diversificación abierta a las economías de productos y servicios y de ilegitimar el abismo entre ricos y pobres.(p. 2)

Es así como los habitantes de las comunidades campesinas y sus habilidades creativas tienen una gran influencia en el turismo rural que atraen y a una directa relación en los aportes económicos que éste les genere.

En éste artículo se explicacómo el turismo rural contribuye en el movimiento económico de las comunidades y a la vez se manifiesta como una alternativa para las ciudades anexas a los lugares de visita.

A continuación se expondrá de cómo el desarrollo del turismo rural en el país influye en el intercambio cultural y aporta a exhibir costumbres y tradiciones propias de una comunidadal resto del mundo.

Finalmente se expone un caso de estudio en el cual el crecimiento en las actividades de turismo rural tuvo un impacto positivo en el desarrollo de una comunidad, la Isla Corazón cercana a la ciudad de Bahía de Caráquez.

### **El Turismo rural método de diversificación económica para las comunidades campesinas**

La mejor manera de construir un sistema económico fuerte es afirmar la base en diversos pilares que juntos puedan apoyarse mutuamente en el desarrollo de las comunidades. Generalmente el turismo se conoce como método de distribución monetaria donde el dinero insertado a la economía se reparte en diferentes mercados como: transporte, restauración, comunicación, guianza, hospedaje, etc.

Señala la OMT(2009):

Se define importante al sector (y de desempeño positivo) desde el punto de vista económico, ya que el turismo es una actividad de mucha jerarquía por su incidencia en el desarrollo nacional, especialmente sobre la redistribución de la renta, sobre la balanza de pagos, sobre el nivel de empleo, sobre el producto bruto interno y sobre las economías regionales.(p.9)

Los campesinos se ven ampliamente beneficiados por el flujo económico en sus comunidades ya que es un aporte adicional a sus ingresos convencionales y normalmente no requiere de mucha inversión desde su lugar de origen, normalmente utilizan los recursos que tienen a la mano por lo que representa un bajo coste de inversión. A excepción de los dueños de haciendas y fincas que una vez comprobada la rentabilidad de éstas actividades deciden invertir en el crecimiento de sus establecimientos y convertirlos en Hostales u hosterías y fincas especializadas en turismo rural que a largo plazo constituyen un gran importe económico a sus desarrolladores.

Además de ser una actividad con crecimiento prometedor, según Barrera (2006) en su estudio sobre el turismo rural como suplemento para las comunidades, resalta lo siguiente acerca de la mencionada modalidad turística en el país: “Ecuador es un país de reciente desarrollo en materia de turismo rural, sin embargo la activa política que desarrolla el Fondo de Promoción Mixta del Ecuador hace suponer que la actividad cobrará un rápido impulso en el país.” (p.42)

### **Nueva alternativa de turismo para los habitantes de las ciudades**

Actualmente se ha convertido en una necesidad el ampliar la gama de productos turísticos a ofrecer a los visitantes, especialmente por las diferencias entre ellos que empujan a crear alternativas de diferentes matices y entornos.

Según señala Pérez(2010):

El Turismo Rural toma todos los recursos rurales, los combina y organiza de manera muy diversa en productos turísticos que pueden ofrecer actividades variadas y definen las posibilidades que presentan los territorios rurales en el desarrollo de esta nueva actividad productiva. (p. 510)

Según se señala en se-turismo.com (2015):

El turismo rural es una actividad que se ha venido desarrollando en los últimos años como una alternativa a los destinos turísticos tradicionales de playa, sol y grandes ciudades. Con varias similitudes al Ecoturismo, el turismo rural consiste en la oferta de actividades y destinos propios de las zonas rurales, por la cual se hace posible pernoctar en casas o estancias rurales, realizar actividades al aire libre, propias de la industria agropecuaria.

El jugar con la combinación de diferentes actividades de esparcimiento en el campo lleva a crear modalidades únicas y diferentes que atraen la atención de turistas aventureros en busca de algo nuevo. Muchas empresas se han desarrollado por aquellos visionarios que al observar un río vieron seres humanos flotando en él en tubos llenos de aire o, al ver un árbol en lo alto de una montaña pueden ver a alguien columpiarse en él.

A esto se le suma el hecho de que cada vez más como seres humanos buscamos introducirnos más en la naturaleza y aprender de ella, qué mejor alternativa que aprender directamente de aquellos que se encuentran conviviendo con ella día a día.



Gráfico 1: Columpio en el fin del mundo

Foto Marciano.mx

En el estudio sobre el turismo rural en Costa Rica, Chavarría (2009) establece:  
El ingreso de un mayor número de visitantes, produce la demanda de nuevos productos y es ahí donde han surgido propuestas de diversificación del turismo tradicional de playa y montaña, hacia modalidades de eco y agroturismo con participación directa de comunidades rurales y pequeños productores, para lo cual se ha contado con apoyo financiero de la cooperación internacional. (p.4)

## **El intercambio cultural en el turismo rural**

Según la revista electrónica de importancia.org con respecto al turismo señala que tiene dos pilares fundamentales, con respecto a la importancia del turismo en el intercambio cultural escribe lo siguiente:

Por otro lado, el turismo tiene otro pilar que podemos denominar sociocultural. Aquí, la importancia del turismo residirá en el hecho de que es a través de él que el ser humano puede conocer de cerca y en vivo otras culturas, otras sociedades, otras formas de vivir y otros ambientes geográficos. Si bien todos estos datos pueden conocerse a través de enciclopedias, mapas y fotos, es sólo a través del turismo que la persona puede interactuar directamente con esas realidades diferentes a las que uno acostumbra a experimentar, pudiendo así enriquecer su propia cultura y experiencia personal.(p.1)

No hay mejor oportunidad que evidenciar con experiencias personales la existencia de diferentes culturas, tradiciones, creencias, religiones, hábitos que como personas podemos desarrollar con el paso de tiempo. Así como los bienes comunitarios“El desarrollo de actividades turísticas por parte de las comunidades o algunos de sus miembros ha contribuido a una revalorización de los bienes y recursos comunitarios, como la tierra, el bosque o el agua.” Cañada (2009)(p.1)

A medida que se conoce más acerca de otros seres humanos, se aprende a reflejarse en los demás y conocer de la naturaleza humana, hace crecer al viajero en espíritu y mentalidad. Conlleva a la expansión intelectual y en muchas ocasiones, espiritual.

## **El Turismo Rural como aporte a la exhibición de la riqueza tradicional de un país al resto del mundo**

Muchas de las Costumbres y tradiciones de un país que se observan internacionalmente por lo general se encuentran conocidas de modo superficial. El

turismo rural aporta a que la interacción del turista directamente en las localidades donde se encuentre visitando le haga conocer de primera mano cómo realmente se realizan las actividades.

El turismo rural se utiliza como denominación cuando la cultura rural es un componente clave del producto ofrecido. El rasgo distintivo de los productos del turismo rural es la oferta a los visitantes de un contacto personalizado, brindándoles la oportunidad de disfrutar el entorno físico y humano de las zonas rurales y, en medida de lo posible de participar en las actividades, tradiciones y estilos de vida de la población local (OMT, 2002:1).

Ésta interacción directa aporta al conocimiento del turista de modo empírico acerca de las tradiciones de un país y es a través del marketing de boca a boca como se esparcen sus vivencias entre sus conocidos y allegados, así como el uso de las nuevas tecnologías de información en páginas de consultas masivas acerca de experiencias de viajeros.

El recurso más importante que contiene un país es el humano, hay un tesoro en las áreas rurales que no tiene que ver con los recursos naturales del sector sino más bien con las personas que lo habitan.

La calidez de su forma humilde de ser y el amor que le tienen a sus tierras ancestrales convierten muchas veces su servicio personalizado en el atrayente principal para muchos turistas que prefieren la calidad del servicio que se proporciona en el turismo rural.

#### **Caso de Estudio: Isla corazón – Bahía de Caráquez.**

Esta pequeña Isla ubicada a un costado de la hermosa ciudad de Bahía de Caráquez es un claro indicio de cómo la perseverancia de los habitantes de una comunidad pueden aportar en el desarrollo turístico de una localidad. No es sólo la

riqueza paisajística del lugar lo que atrae a los turistas sino también las leyendas y mitos propagados por sus guías y conocedores que ayudaron al crecimiento de los visitantes al lugar.



Foto tomada de Ecostravel.com

Según Gonzales (2008) señala:

En el año 2002 fue declarada como Refugio de Vida Silvestre por el Ministerio del Ambiente. Más de 60 especies de aves entre nativas, migratorias y congregatorias han sido identificadas dentro de la isla durante las diferentes épocas del año, pero entre ellas las más comunes están ibis (*Eudocimus albus*), garzas nocturnas coroniamarillas, garzas nocturnas coronegras, (p.15)

“En el lugar de embarque se asienta una pequeña comunidad que actualmente que busca educar y conservar el recurso manglar a través de la educación de moradores y visitantes. La principal actividad de esta comunidad es la pesca artesanal”

Ecostravel.com(2010)



Foto tomada de ambiente.gob.ec

La Isla y los desarrolladores del turismo en ella son un ejemplo de cómo el turismo rural puede ayudar a incrementar el nivel de vida de una comunidad y volver su entorno en algo productivo no sólo económicamente sino socioculturalmente para sus habitantes.

### **Conclusiones:**

El turismo rural no sólo aporta de muchas maneras positivas al desarrollo del turismo general del país, sus efectos positivos en diferentes ámbitos del mercado lo hacen cada vez más productivo a la economía de los habitantes de las comunidades que lo reciben. Ecuador es un país con muchas áreas rurales y espacios verdes que proporcionan belleza, cultura y aventura a todos los turistas que estén en busca de nuevas alternativas de turismo. La biodiversidad, multiculturalismo y la gran cantidad de etnias hacen de Ecuador un destino foco del turismo nacional e internacional.

La correcta inclusión de los habitantes de las comunidades receptoras de dicho turismo no sólo ayudará a su crecimiento financiero sino que también en base al intercambio intercultural aporta al crecimiento intelectual de visitantes y visitados explorando costumbres y tradiciones ancestrales y actividades cotidianas de las comunidades campesinas.

Los habitantes campesinos de las áreas rurales del país son poseedores del carisma y espíritu servicial necesarios para que, junto con la formación adecuada y su privilegiada creatividad exploren cada vez más nuevas formas de crecimiento comunal.

Finalmente, el turismo rural ha sido fuente de crecimiento comprobado para muchas comunidades. Dicho resultado puede calcarse a muchas más y continuar contribuyendo al progreso de todo el país.

## BIBLIOGRAFIA

- Albasud - Aportes del Turismo Comunitario al desarrollo rural. (n.d.). Retrieved April 27, 2015, from <http://www.albasud.org/blog/es/42/aportes-del-turismo-comunitario-al-desarrollo-rural>
- Bahia de Caraquez Ecuador, Isla Corazón. (n.d.). Retrieved April 27, 2015, from <http://www.ecostravel.com/ecuador/ciudades-destinos/isla-corazon-bahiacaraquez.php>
- Barrera, E. (2006). *Turismo Rural: Un agronegocio para el desarrollo de los territorios rurales*. Sudamerica.
- Boullón, R. C. (2008). *Turismo Rural: Un enfoque Global*. Editorial Tillas Sa de Cv.
- Tipos de Turismo. (n.d.). Retrieved April 27, 2015, from [http://www.eumed.net/libros-gratis/2012b/1199/tipos\\_de\\_turismo.html](http://www.eumed.net/libros-gratis/2012b/1199/tipos_de_turismo.html)
- Columpio en el fin del mundo – Marcianos. (n.d.). Retrieved April 27, 2015, from <http://marcianosmx.com/columpio-en-el-fin-del-mundo/>
- Chavarría, C. (2009). "Estudio sobre Turismo Rural en Costa Rica.". Instituto Interamericano de Cooperación para la agricultura.
- de Souza, E. A. L. (2012). Relación ciudad-campo y turismo rural. Ensayos teórico-metodológicos. *Estudios y Perspectivas en Turismo*, 21(1) 1-19. Recuperado de <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=180721630001>
- El valor estratégico del turismo rural como alternativa sostenible de desarrollo territorial rural | Perez | Agronomía Colombiana. (n.d.). Retrieved April 27, 2015, from <http://www.revistas.unal.edu.co/index.php/agrocol/article/view/14688>
- González, M. E. (2008). *Turismo Rural Ecuador. Ecuador: Quito. IICA, 4.*
- Importancia del Turismo. (n.d.). Retrieved April 27, 2015, from <http://www.importancia.org/turismo.php>

Luna, S. (2014). *Naturaleza, cultura y desarrollo endógeno: Un nuevo paradigma del turismo sustentable*. México.

Organización Mundial del Turismo. (2013). *II Congreso internacional de ética y turismo de la OMT* (Primera). Madrid.

¿Qué es el Turismo Rural? | Se Turismo. (n.d.). Retrieved April 27, 2015, from <http://se-turismo.com/recorrer/turismo-rural/>

REFUGIO DE VIDA SILVESTRE ISLA CORAZÓN Y FRAGATAS | Ministerio del Ambiente. (n.d.). Retrieved April 27, 2015, from <http://www.ambiente.gob.ec/refugio-de-vida-silvestre-isla-corazon-y-fragatas/>